
Правописание -Н- и -НН- в 
различных частях речи



Различай ПОЛНЫЕ и КРАТКИЕ формы 
прилагательных и причастий

ПРАВОПИСАНИЕ  -НН-  и  -Н-  
в  ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  И  

ПРИЧАСТИЯХ

КРАТКАЯ форма 
(каков?)  

-         -  А   ,-   О  , -  Ы   (И)

Весел а , сделан о , сделан ы

ПОЛНАЯ форма 
(какой?)  

 - ЫЙ ,- АЯ  ,- ОЕ

Весёл ый  , растущ ая , 

сделанн ое



ПРАВОПИСАНИЕ  -НН-  и  -Н-  
в  ПОЛНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  И  ПРИЧАСТИЯХ:

всего                шага!

Багря                ый
 Румя                ый
  Зелё                ый
 Воро                ой
   Рдя                 ый
   Пря                 ый
   Пья                 ый
   Сви                 ой
     Ю                  ый   

Юный, зелёный,  багряный, 
рдяный, румяный, пряный, 

пьяный, буланый,                                                                                                                                                         
И не забудь  вороной и свиной,
Пишутся только с Н лишь одной!

Шаг 1
Определи, является ли слово с орфограммой 

непроизводным прилагательным? 



   Смышлё          ый
      Прида          ое
        Жёва          ый 
        Кова           ый
       Клёва          ый

В устойчивых сочетаниях:
посажёНый отец
назваНый брат

 В сложных сочетаниях типа:

 стираНое  -                     стираНое
 глажеНое  -                     глажеНое

ПОМНИ! В словах коваНый, жёваНый, клёваНый 

нет суффикса -ова – ева-. НО! ИзжёВАННый, заклЁВАННый

Шаги 2 – 3 

2. Есть  ПРИСТАВКА  (кроме НЕ-)   3. Или  -ОВА – ЕВА-?
Да! Уверенный вполне, напишу  -НН-  я смело!

ИзранеННый, мариноваННый



Шаг 4
Первых  трёх  условий нет? Это что-то новое!
Мы посмотрим, от чего слово образовано!

Определю 
букву 

перед -Н-

совершенного 
вида

(что сделать?)

есть зависимое 
слово

    . . . Н  + Н
стык  морфем

-Н+Н-
тумаН      

тумаННый

-ИН-
-ЯН-
-АН-

-ОНН-
-ЕНН-

лебедИНый 
кожАНый

станциОННый

от им. СУЩ – ГО 
(отымённые прилагательные)

от  ГЛАГОЛА (отглагольные 
прилагательные)

-НН-
купить (что 
сделать?) 
куплеННый

|             -НН-|

| кошеННая вчера | 
трава

деревЯННый,
оловЯННый, 
стеклЯННый 

Исключения:
ветрЕНый

Исключения:
ранеНый см. на следующей 

странице



      НевидаННый
       НегадаННый
          ЧитаННый
   НеожидаННый
       ОбещаННый
        СчитаННый
        НетлеННый
ШтукатуреННый

     

НеслыхаННый
     ЖемаННый
      ЖелаННый
     ВенчаННый
   БоронёННый
     ЛелеяННый
         ЧваННый
       ДелаННый

  НечаяННый
 СвящеННый
 СлышаННый
 СтавлеННый
  МедлеННый
   ЧерпаННый
 МыслеННый
     ЧекаННый

 ранеНый,
ИЗранеННый, 

в ногу ранеННый

ПОМНИ!



Различай
ВетрЕНый             и              ветрЯНой:

1)  “с ветром”: ветрЕНый             1)  “приводимый в движе-  
      день, ветрЕНая погода,             ние ветром”: ветрЯНая
2)  “легкомысленный”:                         мельница.
      ветрЕНый человек.

МаслЕНый             и               маслЯНый:

    “намазанный, смазанный                “состоящий из масла,
    пропитанный или испач-                 сделанный на масле, ра-
    канный маслом” ( от гла-                 ботающий на масле”:
    гола  маслить ):                                маслЯНные краски, 
     маслЕНый  блин,                             маслЯНый насос,                    
     маслЕНая каша,                               маслЯНая лампа,
     маслЕНые глазки.                            маслЯНый фонарь.

  Особые случаи



 -Н-  или   -НН-    в   ПРИ    ЛАГАТЕЛЬНЫХ
     Ч А С Т И Я Х

 Прилагательное            существительное  ПРИ 
лагательное
ч  а  с  т  и  е глагол

     В   имеН+Ных  пишу   -НН-
1) Я на стыке двух морфем
2)  Или  в  суффиксах   -ОНН – ЕНН- .
3)  А ещё в словах “оконных”,
     Каждому из нас знакомых:
     ДеревяННый, оловяННый
     И, конечно же, стекляННый.

     -ИН-, -АН-, -ЯН-  с одной лишь -Н-
     Напишу, и нет проблем!

      И  в глагольных
     Есть условия написания -НН-:
1)  Совершенный вид глагола
2)  И зависимое слово.
3)  Есть приставка (кроме НЕ-)
4)  Или  суффикс  -ОВА – ЕВА-?
     Да! Уверенный вполне
     Напишу  -НН-  я смело!

В  остальном же без проблем
Напишу одну лишь -Н- .



Потрудились “О” и “Е” 
пришили к суффиксу 

две -Н- !

Разбери 
слово 

по 
составу

ПОСЛЕ
-И.., -А.., -Я..
-Н- всегда 

одна!

ИСКЛЮЧЕНИЯ

  ДЕРЕВ
  ОЛОВ                        ЫЙ
 СТЕКЛ
 



1.

2.

3.4.

-О 
-Е

=  1 - 4

Помню об 
ИСКЛЮЧЕНИЯХ!

…
(кроме НЕ-)

Зависимое
    слово з.сл.

````````````````



 -Н-  или   -НН-    в   ПРИ    ЛАГАТЕЛЬНЫХ
     Ч А С Т И Я Х

Не  ПУТАЙ краткие прилагательные и причастия
с  НАРЕЧИЯМИ  на -О-Е, которые относятся к глаголу и отвечают на вопрос КАК?

В наречии пишется столько Н, сколько в слове, от которого оно образовано.

В  ГЛАГОЛ  ты сумеешь, конечно, вернуть
( со словом  «КОТОРЫЙ», смотри не забудь!) 

ПРИЧАСТИЕ  КРАТКОЕ!
Помни: тогда  НЕ  пишешь  раздельно, одну  -Н-  всегда!

Чаши весов НЕ  уравновешеНы. 
(Это те чаши, которые кто-то не уравновесил.)

Ср.: Больная неуравновешеННа. 
(Нельзя сказать: Это больная, которую кто-то 

не  уравновесил.)



  
         

         1 ШАГ.    Непроизводные ПРИЛАГАТ. – Н  

             
     2 – 3 ШАГИ.                  или    -ОВА – ЕВА-?
 

да
-НН-    нет

ШПАРГАЛОЧКА

-Н-  и  -НН- в ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  И  ПРИЧАСТИЯХ

Это  ПОЛНАЯ  форма прилагательного или причастия?

ДА НЕТ
 4  шага                                                                                                                                                2  шага
 

П
О
Л
Н
Ы
Е

См. следующую 
страницу



ШПАРГАЛОЧКА

-Н-  и  -НН- в ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  И  ПРИЧАСТИЯХ

Это  ПОЛНАЯ  форма прилагательного или причастия?

ДА НЕТ
 4  шага                                                                                                                                                2  шага
 

П
О
Л
Н
Ы
Е

да
 -НН- 

1 –  3

 4 ШАГ. Образовано от

ГЛАГОЛА

соверш. 
вида

есть 
зависимое 

слово?

 нет
 -Н-

-НН-

СУЩ – ГО 

-ИН-
-АН-
-ЯН-

…Н + Н
-ОНН-
-ЕНН-

ПОМНЮ  ОБ  ИСКЛЮЧЕНИЯХ  
И  ОСОБЫХ  СЛУЧАЯХ!



Образовано 
от 

1.  СУЩ – ГО

= ПОЛНОЙ 
   форме

2.  ГЛАГОЛА
Можно задать вопрос КЕМ?  

ЧЕМ? от отглагольной 
формы к зависимому  слову 

или вернуть её в глагол?

да

НЕ__     -Н-

нет

       НЕ       -НН-

ШПАРГАЛОЧКА

-Н-  и  -НН- в ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  И  ПРИЧАСТИЯХ

Это  ПОЛНАЯ  форма прилагательного или причастия?

 4  шага                                                                                                                                                2  шага
 ДА НЕТ

К
Р
А
Т
К
И
Е



ШПАРГАЛОЧКА

-Н-  и  -НН- в ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  И  ПРИЧАСТИЯХ
Это  ПОЛНАЯ  форма прилагательного или причастия?

     4  шага                                                                                                                                                   2  шага
 

П
О
Л
Н
Ы
Е

да
 -НН- 

1 – 3

 4. Образовано 
от

ГЛАГОЛА

соверш. вида есть зависимое слово?

 нет
 -Н-

-НН-

СУЩ – ГО 

-ИН-
-АН-
-ЯН-

…Н + Н
-ОНН-
-ЕНН-

  
         
         1.    Непроизводные ПРИЛАГАТ. – Н  

             
          2 – 3 .                  или    -ОВА – ЕВА-?
 

да
-НН-    

нет

ДА НЕТ

ВНИМАНИЕ!
В существительных и наречиях на -о (-е) пишется столько Н,

 сколько в прилагательном (или причастии), от которого они образованы

ПОМНЮ  ОБ  ИСКЛЮЧЕНИЯХ  И  ОСОБЫХ  СЛУЧАЯХ!

К
РА
ТК
ИЕ

Образовано 
от 

1.  СУЩ – ГО

= ПОЛНОЙ 
   форме

2.  ГЛАГОЛА

Можно задать вопрос КЕМ?  ЧЕМ? от 
отглагольной формы к зависимому  слову 

или вернуть её в глагол?

да

НЕ__    …-Н-

нет

       НЕ       -НН-


